



Socias y socios de ACPP impulsan un proyecto de abastecimiento de agua potable en Guinea Bissau

Redacción: Equipo ACPP Guinea Bissau

En la comunidad de Samba Sabali, ubicada en el sur de Guinea Bissau, se ha completado un proyecto transformador que marca un antes y un después en la vida de quienes la habitan. Gracias al esfuerzo conjunto de la comunidad, de ACPP y nuestro socio DIVUTEC, y con el apoyo financiero y el compromiso de varias socias y socios de ACPP, se ha implementado una red de abastecimiento de agua potable que beneficia ya a los más de 1.200 vecinas y vecinos de Samba Sabali.

El proyecto ha incluido la construcción de un sistema de distribución de agua potable, con extracción por bombeo con energía solar, que ahora alimenta cuatro fuentes distribuidas estratégicamente a lo largo de los dos kilómetros por lo que se extiende la comunidad. Esta infraestructura no solo garantiza un acceso continuo, digno y seguro al agua potable, sino que, también, reduce considerablemente el tiempo y las distancias que los habitantes, especialmente mujeres y niñas, debían invertir y recorrer diariamente para obtener agua.

Como en todo proyecto de cooperación que persiga una transformación real, la infraestructura por sí sola no sería suficiente. Así, para asegurar la sostenibilidad del proyecto, se llevaron a cabo formaciones específicas dirigidas a las personas responsables del sistema de agua. Son los llamados *comités de gestión* que, liderados por las mujeres de la comunidad, se ocupan de la supervisión y del mantenimiento del sistema, empoderando y fomentando un liderazgo local que garantizará el funcionamiento del sistema a largo plazo.

Con todo, el cambio real comienza por la educación. Por eso, el proyecto ha contado también con la implicación de la escuela local, y se han desarrollado campañas de sensibilización en y desde la escuela comunitaria, que fue construida también por ACPP y DIVUTEC hace ahora 12 años. La importancia del cuidado y la gestión de los recursos naturales y el acceso al derecho al agua potable, son dos de los temas que se han trabajado en las sensibilizaciones escolares, con el acompañamiento y la creación de grupos de saneamiento escolar, liderados e impulsados por el alumnado de la escuela. Porque estas actividades no solo deben promover buenos hábitos desde una edad temprana, sino también asegurar que el impacto del proyecto perdure en el tiempo y en las generaciones.

Este proyecto no habría sido posible sin la cola-



Mujeres de la comunidad de Samba Sabali en una de las fuentes del sistema de agua.

Este proyecto no habría sido posible sin la colaboración y generosidad de nuestras socias y socios y la comunidad educativa del Colegio Nazaret, de la ciudad de Cáceres, que han creído en el poder del cambio comunitario y se han implicado en el proceso.

boración y generosidad de nuestras socias y socios, que han creído en el poder del cambio comunitario y se han implicado en el proceso. Sus



donaciones han sido la piedra angular de esta iniciativa, demostrando que, cuando trabajamos juntas, podemos construir un futuro más justo y sostenible para todas y todos.

Pero además del apoyo de las y los socios, el proyecto ha contado también con el de la comunidad educativa del Colegio Nazaret, de la ciudad de Cáceres. Las actividades solidarias organizadas por este centro con su alumnado durante el año, hicieron posible que pudieran contribuir económicamente al proyecto.

¡Pero eso no es todo! El compromiso de este centro educativo por la cooperación con la comunidad de Samba Sabali va más allá, y han empezado a tejer lazos también con la escuela comunitaria. La nueva fase del proyecto, consiste ahora en la rehabilitación de la escuela, con el enfoscado y pintado de las paredes, y el arreglo de suelos y puertas. Y todavía hay más: las sensibilizaciones de este proyecto lideradas por los grupos escolares de Samba Sabali, están trabajando por el derecho universal a la educación. De hecho, mientras os contamos esto, las niñas y los niños de la escuela de Samba Sabali están ya imaginando cómo plasmar los Derechos Humanos en los diseños que crearán para un nuevo mural en su escuela. Será un puente entre continentes, pues la comunidad educativa del colegio cacereño tendrá la misión de elegir el diseño ganador que adornará las paredes de la escuela guineana.

Así, la solidaridad se transformará en arte, y cada trazo en ese mural contará la historia de un pueblo que, con cada gota del agua que sale de sus fuentes, está pintando también su propio futuro. ●

Níger: el impacto del cambio climático en el derecho a una vida digna

Redacción: Equipo ACPN Níger

“Veían las carreras de caballos desde la grada y decían que les molestaba ver nuestras carpas en medio. Por eso hicieron todo lo posible para que nos echaran del hipódromo. Fue el Estado el que decidió instalarnos aquí, no nosotros”, se lamentaba en mayo del año pasado uno de los portavoces de las familias desplazadas al hipódromo de Niamey tras las inundaciones registradas en Níger en 2020.

A pesar de que inicialmente este campamento de desplazados climáticos iba a ser temporal, en abril de 2023, casi tres años después de las inundaciones, un total de 340 familias seguían viviendo en medio del circuito. Obligados a compartir espacio con los caballos de carreras, levantaron carpas y letrinas, y muchos de los menores fueron matriculados en escuelas cercanas.

Pero la presión ejercida por los propietarios de los caballos, pertenecientes a la élite de la capital nigerina, para expulsar a las personas desplazadas se hizo realidad el 4 de mayo de 2023. Sin previo aviso y sin ofrecerles una alternativa habitacional, la policía dismanteló el campamento, arrasando carpas y letrinas.

Todas las familias se vieron obligadas a desplazarse de nuevo y volver a empezar de cero. La mayoría de las familias, 308, regresaron al barrio de Saga donde, con maderas, plásticos y telas, levantaron nuevos refugios a la espera de una solución digna y duradera que no termina de llegar ([Ver vídeo](#)).

Desde entonces, ACPN y nuestra socia local en Níger -la ONG DIKO- acompañamos de manera sostenida a estas familias con proyectos financiados por el Gobierno de Baleares, la Diputación Foral de Bizkaia (DFB), los ayuntamientos de Tarragona y Morella y la Diputación Foral de Gipuzkoa (DFG).

Proyectos que comparten una misma estrategia: responder a las necesidades básicas definidas por la población e impulsar estructuras comunitarias para la defensa de los derechos de la infancia y de las mujeres y de lucha contra las violencias basadas en género.



Vista del campamento de las personas desplazadas en el hipódromo en julio de 2022 (Autoría: ONG DIKO).

A pesar de que inicialmente este campamento de desplazados climáticos iba a ser temporal, tres años después de las inundaciones, un total de 340 familias seguían viviendo en medio del circuito. Obligados a compartir espacio con los caballos de carreras.

La situación en la que se encuentran estas familias es un caso paradigmático del impacto de la crisis climática sobre la vida de las personas. Níger es uno de los países más vulnerables al cambio climático y cuenta con una escasa capacidad de preparación para dar respuesta a sus demoledores efectos (puesto 165 de 185 en el índice ND-GAIN).

Situado en la región del Sahel Central, el país se enfrenta a una de las crisis humanitarias más

complejas y de más rápido crecimiento del mundo, en la que se superponen los efectos del cambio climático, la escalada de conflictos armados, la inseguridad alimentaria y la inestabilidad política, materializada en el golpe de Estado registrado el 26 de julio de 2023.

En este contexto de emergencia permanente, el número de personas afectadas por la crisis climática no deja de aumentar en Níger. Esto sucede también en otros países de África, el continente que menos emisiones CO2 emite del mundo pero también el más vulnerable frente al cambio climático.

Y desde ACPN, con nuestras socias locales, seguiremos interviniendo para mejorar la situación de las poblaciones vulnerables afectadas por el cambio climático y por los conflictos. ●

En este enlace puedes ver el vídeo sobre nuestro trabajo tras las inundaciones ([Ver vídeo](#)).

En nuestro **Canal de Youtube** puedes ver con tus propios ojos las tareas y los proyectos que llevamos a cabo.

Visita nuestra Web <https://www.youtube.com/channel/UC4zUhc5NrJzugpYzDkNFrlw>



ACPP acompaña las voces que se alzan por la democracia en El Salvador

Redacción: Equipo ACPP El Salvador

“La población general no sabe lo que está ocurriendo y ni siquiera sabe que no lo sabe”

“La manipulación mediática hace más daño que la bomba atómica porque destruye cerebros”

(Noam Chomsky)

ACPP sigue comprometida con las voces que se expresan y construyen sociedades que se basan en la igualdad de derechos y deberes. Y ello conscientes que enfrentamos contextos de gobiernos autoritarios que se sostienen con propaganda, demagogia populista, polarización, discursos de odio y desacreditación de las opiniones críticas o independientes... al tiempo que implementan gobiernos ineficaces para resolver los problemas de la población, opacos y regresivos en materia de democracia, espacio cívico y derechos humanos.

En El Salvador esta realidad, que emerge en 2019 y se profundiza desde entonces hasta la fecha, nos llevó al equipo de ACPP en Centroamérica a arrancar, entre otras acciones, con una nueva línea de trabajo, que reflejamos en nuestro Plan Estratégico como *“Defensa y promoción de los derechos civiles y políticos para el desarrollo y progreso de todos los derechos humanos”*. Desde una visión de cooperación transformadora y nuestro enraizamiento en la realidad, identificamos que los medios de comunicación independientes, foco del acoso-intimidación y criminalización estatal, eran una de las actrices claves que debíamos defender y acompañar. Adoptamos la defensa de la libertad de prensa y expresión como una de las vías relevantes para defender la democracia y los derechos humanos.

Desde 2021 y hasta junio de este año, hemos ido concretando el proyecto *“Por la libertad de prensa, el acceso a la información y la democracia en El Salvador”*, en consorcio con nuestras socias salvadoreñas Instituto de Derechos Humanos de la UCA (IDHUCA),



Foto ganadora: “Una voz con valor: el grito de la lucha” de Mireya Orellana

La salud de una democracia también se mide por la salud de su periodismo y, cuatro años después, podemos afirmar con satisfacción que hemos contribuido a la sobrevivencia y fortalecimiento del periodismo independiente.

Asociación de Periodistas de El Salvador (APES), periódico digital EL FARO y la Federación Internacional de Periodistas (FIP) con sede latinoamericana en Buenos Aires. Para este proceso contamos con el apoyo de la Generalitat Valenciana y la Unión Europea. Ha sido un trabajo tan complejo como enriquecedor, contribuyendo al fortalecimiento de periodistas y medios independientes, para promover una opinión pública informada y

crítica para el ejercicio de su ciudadanía. La salud de una democracia también se mide por la salud de su periodismo y, cuatro años después, podemos afirmar con satisfacción que hemos contribuido a la sobrevivencia y fortalecimiento del periodismo independiente.

Entre las actividades de cierre del proyecto, el pasado 28 de mayo se llevó a cabo el Foro Universitario “Voces Libres: Datos y Narrativas Digitales para la Construcción del Futuro” en el que se reunieron más de cien estudiantes para reflexionar sobre el ejercicio

periodístico independiente en nuestros días. Foro que fue el cierre de un ciclo de conversatorios universitarios durante 3 años, en los que han participado 12 universidades y 1.770 estudiantes. Como dijo la referente de la Asociación de Periodistas de El Salvador (APES): *“Este encuentro simboliza la esperanza compartida entre todos nosotros y nosotras. Estamos aquí para apoyarnos mutuamente en nuestras áreas de estudio y trabajo, para brindar respaldo a los medios de comunicación y a la ciudadanía en general en la lucha por la libertad de prensa”*.

El Foro incluyó el taller “Data e Inteligencia Artificial Aplicada a las Comunicaciones” y el conversatorio “Innovando a través de las narrativas digitales en entornos periodísticos y de comunicación”, en el que participaron 4 mujeres periodistas jóvenes y referentes: Victoria Delgado, (El Faro), Maite Portillo (revista Elementos), Tatiana Marroquín (TacuaZine) y Karen Moreno (revista Factum).

El Foro concluyó con la exposición-concurso de fotografía de estudiantes “Miradas de Libertad”,

que premió a tres por su obra: Emely Nohemí Alvarado (Universidad de Oriente), con su fotografía titulada “Voces Libres” (3ª); Diego Rosa Rosales (Universidad Centroamericana José Simeón Cañas), con su fotografía titulada “La ascensión de una dictadura” (2ª); y la 1ª,



2º premio (i) y 3ºer premio (d)



Mireya Orellana Alfaro (Universidad Autónoma de Santa Ana), con su fotografía titulada “Una voz con valor: el grito de la lucha”. Con ello y un conjunto de procesos formativos, ACPD ha contribuido a fortalecer las capacidades, calidad, independencia y compromiso tanto de la actual como de la nueva generación de periodistas.

En estos cuatro años, las agresiones a periodistas han aumentado de forma

alarmante, pero también ha crecido de forma significativa las capacidades, resiliencia, articulación y apoyos tanto de APES, como gremio referente, como del ecosistema de medios independientes. Una muestra de ello es el surgimiento en este periodo de la Red Centroamericana de Periodistas y la Red de Periodistas Feministas.

Como ACPD, seguimos apostando por esta estrategia de contribuir a la sobrevivencia y

articulación del espacio cívico que defiende derechos humanos. En 2024 nuestro enfoque es de “proteger a quien defiende”, para lo cual estamos implementando nuevos proyectos que buscan generar mecanismos de protección integral para las actoras sociales clave en El Salvador: periodistas, defensoras de derechos humanos y operadores de justicia independientes. ●

En Galicia celebramos un encuentro de educadoras vinculadas al proyecto *Escolas Sen Racismo* para compartir, reflexionar e imaginarnos futuros posibles

Redacción: Equipo ACPD Galicia

El pasado 3 de junio, y en el marco del proyecto *Escolas Sen Racismo, Escolas para a Paz e o Desenvolvemento (ESR-EPD)*, co-financiado por la Xunta de Galicia, se celebró en Santiago de Compostela un encuentro de educadoras parte del proyecto.

Los objetivos del encuentro, que fue dinamizado por la cooperativa gallega *Rexenerando*, especialista en la facilitación de grupos, fueron, entre otros:

- Gozar de un espacio de puesta en común de inquietudes, reflexiones y propuestas para trabajar la convivencia en los centros educativos y contrarrestar los discursos de odio que, cada vez más, se legitiman en los centros educativos como reflejo de su presencia en otros ámbitos de nuestras sociedades.
- Acompañarnos, cuidarnos y demostrarnos a nosotras mismas que no estamos solas, pese a que, en ocasiones, los esfuerzos cuasi-militantes de muchas educadoras vinculadas con el ESR se ven marcados por sentimientos de soledad y otro tipo de complejidades.
- Realizar una evaluación coral de voces de lo que esta edición del *Escolas Sen Racismo* supuso para las distintas partes presentes en la intervención, con el objetivo de obtener aprendizajes colectivos que nos impulsen a mejorar el proyecto.
- Imaginarnos futuros caminos para fortalecer esta iniciativa de educación transformadora, dotarla de innovación educativa y posicionarla como referente en los centros que forman parte de su red.

Para ello, contamos con la presencia y la repre-



Encuentro de educadoras celebrado en Santiago de Compostela.

sentación de las diferentes realidades de centros educativos de infantil, primaria y secundaria que son parte del proyecto a través de las orientadoras, profesoras y equipos directivos del IES do Milladoiro, el IES Antón Losada, el IES Chano Piñeiro y el CEIP López Ferreiro.

Además, contamos con la voz de educadoras externas a los centros pero que, como asistencias técnicas especializadas del proyecto, intervienen de diferentes maneras con el alumnado y observan problemáticas y necesidades que complementan y enriquecen las identificadas por las docentes.

Estos diálogos se completaron con la visión de las técnicas de ACPD y la persona encargada del levantamiento de la línea de base y del proceso de evaluación del proyecto en sus últimas ediciones.

En el encuentro, de cuatro horas de duración,

realizamos diferentes dinámicas, trabajando conjuntamente y por grupos (centros educativos; educadoras externas, y personal de ACPD y vinculado a la gestión de procesos) obteniendo una serie de aprendizajes, propuestas y líneas de trabajo que estamos seguras de que enriquecerán las próximas ediciones y fases del proyecto.

Pero, ante todo, el encuentro cumplió su cometido de fortalecer la red del *Escolas Sen Racismo*, constituyéndose como un espacio en el que acompañarnos y compartir nuestras vivencias. Demostrándonos, una vez más, que esta experiencia educativa no tiene sentido si todas las partes involucradas no sólo son parte activa de la construcción de la misma, sino que se sienten parte y la reconocen como una iniciativa necesaria y prometedora en las aulas de Galicia. ●

Combatiendo la LGTBifobia en las escuelas de Barcelona

Redacción: Equipo ACPP Catalunya

Desde ahora hará dos años, la Delegación de Catalunya ha llevado a cabo el *TRANSgredint la norma! Comunitats globals lliures d'LGTFòbia* en agrupación con ACATHI, una iniciativa impulsada gracias a la colaboración del Ayuntamiento de Barcelona.

Desde su inicio, esta iniciativa ha buscado nutrir una red de comunidades educativas de Barcelona e incentivar su capacidad de incidencia en la defensa de los derechos de las personas diversas sexo-afectivamente y de género, tanto a nivel global como local. Por ello, el trabajo con el alumnado de secundaria de los centros barcelonenses se ha centrado en contribuir a romper con el predominio de ideas y prácticas cisheteronormativas y binarias del sistema patriarcal que todavía perpetúan violencias y vulneraciones de derechos hacia estas personas.

Con el fin de promover un modelo coeducativo en las escuelas y gracias a la perspectiva de Justicia Global que rige esta iniciativa, con esta intervención hemos logrado impulsar, primero, comunidades educativas inclusivas con la diversidad sexo-afectiva y de género desde la esfera local, y segundo, la colaboración entre centros educativos de diferentes contextos territoriales



desde la esfera global, consiguiendo fortalecer comunidades globales libres de LGTBifobia.

Así, durante el primer año de ejecución, el proyecto consistió en una serie de sesiones formativas en los cinco centros educativos participantes, y durante el segundo año, desde ACPP y ACATHI hemos dado apoyo a las diferentes Comisiones de Coeducación de esos mismos centros.

El trabajo con las Comisiones se ha bifurcado en dos ramas. Por un lado, tres centros llevaron a cabo diferentes Acciones de Servicio para sus respectivas comunidades educativas, siempre

con el objetivo de favorecer espacios inclusivos. Así, dando apoyo a las diferentes Comisiones, desde ACPP y ACATHI se ha conseguido dotarlas de la autonomía y confianza suficientes para que fueran ellas las impulsoras y dinamizadoras de las acciones, y para que, una vez acabado el proyecto, hubieran obtenido las herramientas para desenvolverse fácilmente a la hora de impulsar talleres o actividades en sus centros.

Por el otro lado, en los dos otros centros se impulsaron dos IAPs (Investigación de Acción Participativa) sobre el estado de la inclusión de las personas LGTB+, que han servido para guiar a los centros y recomendarles medidas para crear espacios más inclusivos con la perspectiva del propio alumnado.

Gracias a este proyecto, no sólo se ha puesto en relieve la importancia de la organización estudiantil para reivindicar las demandas entorno a los valores de la inclusión y del feminismo en los que creen, dando valor y fortaleciendo redes y espacios inclusivos y respetuosos con todas las personas, sino que también se ha destacado la importancia y responsabilidad de todos y todas de ser proactivas en la defensa en contra de las discriminaciones. ●

Mi experiencia en la cooperación

Farileandro Londoño // Alumno del Master de Cooperación al Desarrollo de la Universidad de Zaragoza en prácticas en terreno con ACPP y FFF.

Se acerca el fin de mi experiencia en Colombia colaborando con ACPP y Fundación Forjando Futuros (FFF) dentro de mis prácticas del Máster de Cooperación para el Desarrollo de la Universidad de Zaragoza y la nostalgia empieza ya a hacer eco. Como colombiano, hace años radicado en España, está siendo una experiencia de redescubrimiento de mi propia persona en múltiples sentidos, y el haber tenido esta oportunidad me regocija a varios niveles que van desde el hecho de profundizar en mis raíces hasta el de ser testigo de proyectos que buscan construir una sociedad más justa e inclusiva en un lugar que siento como también mío. Además de la lectura y comprensión teórica de algunos de los proyectos que la Fundación ha llevado y lleva a cabo más la redacción de otro que pretendería buscar financiación europea el próximo año, he podido participar de alguna forma en dos procesos que se encuentran activos a día de



Ventero trabajando en el centro de Medellín

hoy al interno de la Fundación:

- 1) Talleres en diversidad sexo-afectiva en un centro educativo del Oriente antioqueño así como a funcionarios de la Alcaldía y líderes LGBTQ+ de la región.
- 2) Acompañamiento destinado a la creación de un sindicato de venteros que defienda los derechos de los trabajadores de la economía informal de la ciudad de Medellín.

Actualmente me encuentro también acompañando el proceso de evaluación y posibles vías de continuidad de un proyecto de cooperación desarrollado el año pasado que buscó promover los derechos de la población LGBTQ+ y que se concretó, a su vez, en el diseño de un protocolo de actuación policial dirigido a la atención a trabajadoras sexuales transfemeninas de Medellín, y que me está brindando la oportunidad de conocer aún más los desafíos y retos que presenta

la ciudad y los paralelismos que puedo cruzar con otras realidades que conozco.

Lo que me llevo de estos procesos es la relevancia de estos talleres y proyectos en aras de crear una sociedad más tolerante y menos prejuiciosa, aún siendo, como me decían las colegas, para “plantar” unas pocas semillas que más adelante puedan florecer en actitudes más abiertas dentro de sus propios círculos, realizando la importancia de tener una memoria histórica y su inclusión en el currículum académico nacional. Por otra parte, ha sido un proceso de introspección y aprendizaje del tejido social local y comunitario, a su vez inspirador, pudiendo presenciar el componente de lucha y resistencia que se ge-

nera entre las mismas agrupaciones y comunidades ante hechos que los interpelan, demostrando que la colaboración y el apoyo mutuo son fundamentales para promover la convivencia y construir un presente y futuro más sostenible.

Asimismo se me hace clara la necesidad de cierta estabilidad institucional desde un punto de vista político, pues si hay una constante queja dentro de todos estos procesos que vengo acompañando es la falta de continuidad de enfoques institucionales que puedan dar legitimidad o mayor supervivencia a diferentes procesos o proyectos que desde la Fundación o la misma sociedad se quiera llevar a cabo, ya que

si cada cuatro años se han de cambiar difícil se hace el proyectar objetivos a mediano y largo plazo que sean viables.

En definitiva, creo que el venir aquí ha cumplido con mi motivación a nivel académico y personal de querer, desde mi pequeña escala, construir una sociedad más equitativa y, por ende, a la creación de un mundo un poco mejor, subrayando valores tales como la solidaridad y la participación. Agradecer a la Fundación y todo su equipo, en especial a Javier, así como a ACPP, el haberme dado el privilegio de experimentar todo esto. ●

Asamblea General de socias y socios de ACPP

Como cada año, ACPP celebró su Asamblea General de Socias y Socios el pasado 29 de junio, un encuentro donde participamos socios y socias de prácticamente todas nuestras delegaciones y en el que presentamos, debatimos y aprobamos balances, perspectivas y desafíos. Al mismo tiempo, ha sido el colofón de una semana de jornadas de formación interna y de reflexión sobre temas de alto interés para nuestra organización.

Lo que sostiene nuestra esperanza es el convencimiento de que nuestra labor diaria tiene sentido, de que la lucha colectiva cotidiana cambia las cosas, de que cada día tiene impactos en las vidas de las personas y de las colectividades con las que trabajamos.

En la primera parte de la reunión se procedió a presentar el balance económico del pasado año y el presupuesto para 2024, ambos aprobados por unanimidad, para continuar con el Balance de Gestión de las actividades del periodo junio 2023-junio 2024, que la Coordinadora General de ACPP enmarcó en un año difícil, nuevamente por la concatenación de crisis de diversa índole, con las diferentes formas de **violencia** como elemento central: *Vivimos y trabajamos desde hace años sumidas en una situación de polícrisis que no ha hecho más que profundizarse ... he-*



*mos visto cómo se han recrudecido los **conflictos armados** en el mundo, en algunos casos hasta límites desconocidos de deshumanización, impulsando, o impulsados, por un voraz militarismo.... Hemos continuado experimentando el **debilitamiento global de las democracias** en un mundo polarizado en el que la desinformación, la desconexión de la política y la banalización de conceptos y valores que nos han venido sosteniendo como sociedad, nos están dejando sin referencia. Hemos seguido padeciendo las consecuencias de una **emergencia climática** ante la que no se están tomando las necesarias y urgentes medidas y observando cómo **millones de personas se ven obligadas a dejar sus casas** huyendo de las catástrofes naturales y también de*

las humanas. En este punto, se presentaron los casos concretos de Palestina y Túnez, en los que estas realidades son significativamente palpables, a través de la exposición de los equipos de ambos países. Y en este contexto, **lo que sostiene nuestra esperanza es el convencimiento de que nuestra labor diaria tiene sentido, de que la lucha colectiva cotidiana cambia las cosas, de que cada día tiene impactos en las vidas de las personas y de las colectividades con las que trabajamos.**

También se señala en este Balance: *la violencia no se ejerce sólo a través de su máxima expresión, la guerra. La xenofobia alimentada por las estructuras políticas ... las restricciones en el*

ejercicio de los derechos ... o el peligro de retrocesos en materia de igualdad de género ... sólo son algunas de las múltiples **manifestaciones de la violencia** que se ejerce sobre los pueblos de los países en los que estamos trabajando con nuestras socias locales ... en todos estos contextos hemos seguido identificando y poniendo en marcha proyectos con el empeño cotidiano de **apoyar las luchas de los colectivos que las padecen, buscando junto a ellos formas de incidir en las causas, métodos para defender sus derechos ante gobiernos hostiles y represivos, medios para organizar sus cuidados**, añadiendo los cuidados internos necesarios por señalarse, en cada vez más contextos, a las organizaciones internacionales como agentes extranjeros indeseados por incómodos y agitadores, reflejando los casos de El Salvador, donde se está **restringiendo cada vez más los márgenes de movimiento no sólo de las organizaciones salvadoreñas, también de las internacionales que vehiculamos fondos de solidaridad y sostenemos su trabajo**, o Túnez, que está **criminalizando a todas las organizaciones nacionales e internacionales que trabajamos con población migrante en situación irregular amenazando con la clausura y la expulsión ...** Así pues, en este último periodo hemos estado ocupadas también en **revisar nuestros planes de seguridad en terreno y en la organización de un grupo de trabajo interno centrado en la Protección de defensoras (personas y organizaciones) de derechos humanos y en la autoprotección.**

El aspecto local del balance recoge **el imparable avance de las fuerzas reaccionarias también en la vieja Europa** y refleja cómo aquí, donde go-

Con el imparable avance de las fuerzas reaccionarias también en la vieja Europa se impone el olvido, se criminaliza a las disidencias, se incrementa la violencia política y los discursos de odio, se deteriora la convivencia y la paz.

bierna la extrema derecha *se impone el olvido, se criminaliza a las disidencias de un mundo heteronormativo y patriarcal ... se incrementa la violencia política y los discursos de odio, se deteriora la convivencia y la paz ...* hemos dado pasos importantes en el ámbito de la **comunicación con un objetivo claro: combatir los discursos de odio ... en el plano de la educación y la intervención social** estamos explorando metodologías innovadoras que vuelvan a situar el **concepto de Paz en el centro de nuestras intervenciones**, pero también señalando las dificultades existentes para desarrollar nuestra labor como agente educativo al estarse dejando de lado por las instituciones la búsqueda de pensamiento crítico y los valores de cultura de paz. Y también **la política de cooperación de los países donantes: Se impulsa el apoyo a cada vez menos ONGD y con un enfoque cada vez más empresarial y de mercado, un modelo que promueve la subcontratación y despolitización de la sociedad civil local y el empobrecimiento de la**

diversidad del tejido social en Europa.

El Balance finaliza reflejando: *Según el Informe del Sector 2023 de La Coordinadora, y teniendo en cuenta los ingresos que obtuvimos ese año, ACPP se encuentra entre las 15 primeras ONGD españolas. A pesar de las enormes dificultades que hemos enfrentado y del retroceso en la financiación destinada a ONGD, hemos obtenido excelentes resultados al cierre del año, incrementando de nuevo tanto nuestra financiación, y como consecuencia la de nuestras socias locales, como la envergadura de los proyectos que llevamos a cabo.* Finalizó la presentación del Balance con la exposición de la evolución en el sector y los cambios que se están experimentando en el actual modelo de Cooperación al Desarrollo y tras los correspondientes debates al respecto, el Balance fue aprobado por unanimidad.

En la segunda parte de la mañana, se enmarcaron los desafíos y perspectivas a los que se enfrenta la organización con dos asuntos centrales, la Diversificación de fuentes de financiación y la Comunicación, aspectos también reflejados en el Balance de Gestión, y que en este punto se expusieron, analizaron y debatieron con diferentes propuestas.

Una vez más, esta 34ª Asamblea ha sido, más allá de la obligada rendición de cuentas, un lugar de encuentro en una jornada de reflexión y aprendizaje, de toma de decisiones colectivas que nos orienta hacia el camino que queremos continuar. ●



Te necesitamos: EMERGENCIA EN GAZA

Tras el 7 de octubre, la población de la Franja de Gaza sobrevive en condiciones de extrema inseguridad y violencia, ejemplificando la resiliencia y fortaleza del pueblo palestino.

Desde ACPP, en respuesta a la situación de emergencia, y en coordinación continua con nuestras socias locales y otros actores humanitarios como la OCHA (la Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios), estamos apoyando en varios ámbitos. Por un lado, **presentando proyectos** a convocatorias de fondos de emergencia de instituciones españolas. Por otro, **respondiendo directamente a las necesidades en Gaza** a través de donaciones a nuestra socia local **PARC** (Asociación para el Desarrollo Agrícola).

Cada céntimo donado marca la diferencia **¿quieres ayudar?** Tienes dos formas de hacerlo:

- A través del formulario de donación en nuestra web: [Gaza ayuda de emergencia - ACPP](#)
- Mediante una transferencia a la cuenta **ES24 0081 0216 7000 0158 6366**, incluyendo en el concepto "Campaña Gaza".



ASÓCIATE
forma parte de ACPP →

www.acpp.com/asociate

**CAMBIEMOS
LAS REGLAS**

www.acpp.com



@ACPPasamblea



Asamblea de
Cooperación
por la Paz